

Editorial

Se necesita mucho más

El Banco Central (BCU) volvió a comprar dólares el pasado miércoles 26 de abril en el mercado de cambios de manera directa, con el objetivo aparente de mantener a la divisa por encima de los \$ 28 por dólar. Las intervenciones del BCU siguieron de manera ininterrumpida hasta el martes 2, y en total la autoridad monetaria adquirió US\$ 197 millones en dicho período, destacándose la compra de US\$ 92,5 millones efectuada el martes pasado, en lo que fue la mayor adquisición de divisas desde el 2 de enero de 2013.

A esa intervención compradora directa, hay que agregar las compras "indirectas" que hace el BCU por la vía de permitir a los inversores integrar directamente con dólares las emisiones de deuda en moneda nacional y en UI que realiza tanto el gobierno como la propia autoridad monetaria. Por esta vía, en lo que va del año 2017 el BCU realizó compras por US\$ 1.089,5 millones.

Más allá de que ayer miércoles 3 el BCU no intervino en el mercado de cambios y ello llevó a que marginalmente el billete verde cerrara por debajo de \$28, en \$27,993, la actitud de la autoridad monetaria es consistente con lo que ya el año pasado había manifestado su presidente, Mario Bergara, en el sentido de que el banco central considera que un dólar por debajo de los \$ 28 no es bueno para la economía uruguaya, y de ahí las intervenciones compradoras cuando el dólar amenaza con perforar ese nivel.

Comprar dólares es lo mínimo que puede hacer el BCU a corto plazo, especialmente si considera que la situación de debilidad del billete verde es coyuntural, pero hay muchas otras cosas que la autoridad monetaria y el gobierno podrían hacer para evitar una pérdida de competitividad todavía mayor de la economía uruguaya.

por Daniel Gianelli

Gobernantes y políticos suelen apelar a lugares comunes para evitar decir qué harán —o qué estarían dispuestos a hacer— en caso de tener que enfrentar situaciones problemáticas. "Llegado al río veremos cómo lo cruzamos", ha sido una fórmula frecuentemente empleada para responder la interrogante y salir del paso.

Una forma de evitar decir lo que no se quiere decir porque puede fastidiar a quienes piensan diferente. Y, se sabe, en política nadie quiere perder apoyos o generar rechazos. Un político que se preocupe de tal quiere sumar, no restar.

En ocasiones, también, evitan pronunciarse sobre algo que no conocen bien o respecto de una situación que, por estar en pleno desarrollo, podría depender de elementos o aristas que se desconocen. Confirman la voluntad de cruzar el río. Pero nada adelantan sobre cómo hacerlo. Ocultan "los costos" que, llegado el caso, habrá que asumir al tomar una decisión que de antemano se sabe compleja, problemática.

¿A qué viene este introito?

El gobierno de Tabaré Vázquez transita su tercer año y a fines de agosto habrá ingresado en la segunda mitad de su mandato. Por tanto, no debería sorprender que el cotilleo político ciudadano centre su

como ya se hiciera en el pasado, se puede —por la vía de establecer encajes o directamente impuestos— desestimular el ingreso de capitales del exterior que aparecen nuevamente ávidos por comprar títulos en moneda nacional o en UI. En el mismo sentido, se puede decidir dejar de colocar Letras de Regulación Monetaria (LRM) y títulos del gobierno en moneda local o en unidades indexadas, dejando amortizar las que vengan en las próximas semanas y meses, o una parte de ellas. También se podría obligar a los bancos a aumentar el nivel de su posición neta en moneda extranjera. En el mismo sentido, se podría inducir a las AFAP a que aumenten la dolarización de sus portafolios.

Lamentablemente, desde el punto de vista fiscal es prácticamente nulo el apoyo que el BCU puede esperar recibir para intentar sostener el tipo de cambio. Idealmente, la generación de un fuerte superávit primario sería la única forma de comprar dólares con recursos genuinos (más allá del "señoreaje" que obtenga la autoridad monetaria por el aumento de la demanda real por dinero, y del "impuesto inflacionario" que se quiera recaudar). Y no solo estamos lejos de una situación de fuerte superávit primario, ya que en los 12 meses cerrados en marzo se acumuló un déficit antes del pago de intereses de 0,7% del PBI, sino que por múltiples vías la situación fiscal ha sido un factor determinante de la pérdida de competitividad. Eso obliga a su vez al BCU a tratar de intervenir para sostener el tipo de cambio para que la situación no se vuelva peor todavía.

Vale la pena recordar que el hecho de que las tarifas públicas se hayan encarecido tanto en relación con los respectivos costos de producción desde 2015 a la fecha se debe pura y exclusivamente a la necesidad de mejorar el resultado primario de las empresas públicas,

para compensar el deterioro que se observa a nivel del gobierno central. En el mismo sentido, los aumentos impositivos aplicados, que han impactado negativamente en la rentabilidad empresarial y en los ingresos de quienes viven de su trabajo, han tenido el mismo destino, a pesar de lo cual el déficit fiscal global a marzo sigue en 3,8% del PBI. Y la necesidad de financiar ese abultado déficit hace que se deba recurrir necesariamente a la colocación de deuda en los mercados internacionales, lo que a su vez limita la capacidad de tomar medidas para desalentar el ingreso de capitales.

Dado que las restricciones fiscales hacen que sea imposible tomar medidas más de fondo para intentar mejorar la competitividad y reducir el "costo país" en términos estructurales (a lo cual también contribuiría una mayor y mejor inserción internacional de Uruguay, la búsqueda de mayores niveles de competencia en los mercados domésticos de bienes, servicios y factores productivos, y una mejora sustancial en la calidad de la educación así como en la inversión en infraestructura), la intervención del BCU en el mercado de cambios es lo único que queda disponible a los efectos de evitar males mayores a corto plazo. Todo eso a la espera de que una mejora de los precios externos permita que la economía uruguaya pueda seguir funcionando con los actuales niveles de precios y costos en dólares, lo que parece una utopía, sobre todo si se apuesta a que la actual situación de precios bilaterales con la región podrá mantenerse indefinidamente en el tiempo.

Seguramente el BCU sabe que no será así, y entonces está optando por intentar suavizar lo que será un inexorable ajuste de precios relativos una vez que pasen las elecciones de octubre en Argentina. Aunque tiene sabor a poco, es mejor que nada.

Columna

El desafío de la oposición

atención y especule con probables candidaturas. Se otea en el horizonte tratando de anticipar qué nos deparará el futuro.

Menos debería sorprender que el mundillo político concentre sus energías en definir estrategias electorales, en perfilar candidaturas presidenciales, legislativas, departamentales. Del acierto o del fracaso de estas apuestas dependen sus propias carreras políticas.

Esto siempre ha sido así. El ex presidente Lacalle solía decir que la campaña electoral comenzaba una vez que se terminaba el escrutinio de cada votación.

Un par de circunstancias operan esta vez como aceleradores del proceso. A esta altura está claro que el oficialismo está políticamente empantanado. Por la pérdida de la mayoría en Diputados, por las insuperables diferencias y contradicciones existentes en sus filas y por la decisión del presidente de no correr el riesgo de perder el grado inversor. No hay margen para aventuras voluntaristas.

Una coyuntura que agota su capacidad de impulsar reformas necesarias que son relevantes. Si será así que las principales

demandas de la dirección oficialista del PIT-CNT son hoy "conservar las conquistas logradas" en esta "década progresista" y conceder "más recursos" para la educación.

Como si todo esto fuera poco, el Frente Amplio enfrenta el desafío de procesar el inevitable relevo generacional de quienes, tras el retiro de Seregni, han sido sus principales referentes: Vázquez (77, no puede ser reelecto), Mujica (cumple 82 en dos semanas), y Astori (77).

La lista de quienes aspiran al trono es amplia. Pero cada cual debe jugar sus fichas con discreción para evitar dar pasos en falso que le retracen o saquen de la competencia. Ya le pasó a Sendic. Para peor, desde hace meses, las encuestas registran el desánimo de la militancia y el descontento de muchos de sus votantes.

Para lograr la postulación presidencial los pretendientes deberán superar dos instancias. El Congreso —hasta ahora controlado por el filtro de una alianza que incluye al MPP, el PCU, Confluencia Frenteamplista, el PVP y que cuenta con el aporte de la mayoría de la representación de "las bases" — que habilita precandidaturas,

y luego la elección interna de mayo 2019.

Un segundo acelerador del tiempo político ha sido el inesperado, aunque no sorpresivo del todo, paso al costado dado por Bordaberry. El anuncio dejó en estado de shock a Vamos Uruguay, que pierde a su timonel y agitó el avispero colorado. El anuncio de Bordaberry abre mayores posibilidades a las corrientes "batllistas" que cuestionaban su liderazgo y que procuraban reagruparse para generar una alternativa presidencial más atractiva en el debilitado Partido Colorado.

Convertido desde hace una década en la principal alternativa electoral al Frente Amplio, la existencia de nuevas aspiraciones y nuevos reagrupamientos internos podrían, a través de una mayor competencia interna, agitar las aguas —y las posibilidades electorales— en el Partido Nacional.

El Partido Independiente y el Partido de la Gente tienden sus redes también para beneficiarse del descontento que manifiestan muchos votantes del Frente Amplio y del descrédito que existe hoy, no solo en nuestro país, respecto de partidos y políticos.

Los electores no solo

respaldan (premian) conductas y relatos. También castigan inconsistencias y comportamientos engañosos.

Dadas las circunstancias resulta natural que estemos viviendo un adelanto del tiempo político y que tanto el oficialismo como los partidos opositores redoblen sus esfuerzos para fortalecer sus futuras posibilidades electorales.

Es lógico que los partidos y candidatos destinen sus mayores esfuerzos a definir estrategias y a "vender" sus relatos para mejorar sus expectativas electorales.

Es obvio que todo partido y todo candidato aspira a llegar al gobierno para poder impulsar las acciones y los programas que fundamentan y dan razón a su lucha política. Y que le comprometen con su electorado y con la ciudadanía toda.

Pero siendo importantes para ganar el derecho a gobernar, el relato y las estrategias electorales no son un fin en sí mismo.

No pueden terminar siendo todo en la vida política. Ganar es solo un paso, el primero.

Quienes aspiran a gobernar tienen que pensar no solo en el primer paso, en la primera jugada. Tie-

nen que preparese para encarar los problemas, los que se conocen y los que puede preverse que irán apareciendo.

Ello requiere formar equipos que estudien la problemática nacional, los desafíos que plantean los avances tecnológicos y la globalización. Que proyecten acciones y planes de gobierno, que tengan o vayan adquiriendo experiencia y capacidad en la resolución de problemas y conflictos.

Maniatado por sus diferencias, que no podrá superar sin arriesgar la unidad que le llevó y permitió conservar el gobierno, el oficialismo solo puede ofrecer más de lo mismo. Ese es su techo, su talón de Aquiles, en la actual coyuntura económica del país. Pues bien, ¿cuán atractiva es una propuesta continua?

¿Y la oposición? ¿Qué ofrece? ¿Una coalición que suponga un mero reparto de cargos y posiciones y que actúe sin un liderazgo firme en el que todos los días surjan diferencias y contradicciones entre sus socios?

El país no resiste más improvisaciones. El futuro no resiste continuar en el masoñismo. La oposición tiene un año escaso para transmitirle a la ciudadanía una esperanza, una ilusión luminosa, que hoy no existe. Ese es hoy por hoy su principal desafío.

El secretario general del sindicato de la construcción dice que la izquierda en la región pasó de estar a la ofensiva a una etapa “de resistencia”

Para Andrade, el PIT-CNT no “gravitó” lo suficiente en los gobiernos frenteamplistas y debe organizar “agujeros negros” de actividad

El secretario general del Sindicato Único Nacional de la Construcción y Anexos (Sunca), Óscar Andrade, lleva como medallas algunos reconocimientos que recibió de parte de empresarios. En el último tiempo, el dirigente que integra el Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT, a cargo de la Secretaría de Organización, fue declarado persona no grata por el frigorífico Marfrig, la citrícola Caputto y la forestal Montes del Plata.

“Paramí es una condecoración”, dijo con orgullo y humor el miércoles 19 de abril en un debate organizado por la Asociación de Funcionarios de la UTE (AUTE).

La charla —en la que

también participaron Julio Gambina de la Central de Trabajadores de la Argentina y Sebastián Herrera de AUTE— estaba enfocada en el avance de la propiedad privada sobre el servicio público, pero la intervención de Andrade derivó en un análisis extenso sobre la situación política internacional y el papel del movimiento sindical.

La “correlación de fuerzas” cambió en el último tiempo en la región, según el dirigente. Los trabajadores y la izquierda pasaron de una etapa en la que estaban “a la ofensiva” a una etapa “de resistencia”.

Para argumentar su opinión, recordó algunos acontecimientos re-

gionales de los últimos años: la decisión del presidente de Ecuador, Rafael Correa, de desmontar una base militar norteamericana instalada al norte del país; la del presidente boliviano, Evo Morales, de echar al embajador de Estados Unidos; y los ensayos militares de Venezuela con Rusia.

“Se la tuvieron que tragar. No pudieron dar un golpe de Estado (...). Ahora ese momento cambió; cambió por la ofensiva del imperialismo y cambió por nuestras debilidades. En primer lugar la de la clase obrera. La clase obrera gravitó insuficientemente en la mayoría de los países y los procesos. Y acá en Uruguay gravita

menos de lo que tendría que gravitar”, dijo.

Por un lado, Andrade sostuvo que el movimiento sindical fue “demasiado optimista” y, en ese sentido, recordó cómo festejaron



Óscar Andrade

11 años atrás que había derrotado al ALCA (Área de Libre Comercio de las Américas). Por otro, criticó la capacidad de “coordinación” regional.

“Cantamos la internacional precioso, pero nuestro nivel de integración y unidad de los pueblos no estuvo a la altura de las circunstancias históricas”, dijo.

Cuando se abrió el espacio a preguntas, uno de los asistentes le pidió a Andrade que profundizara en las causas por

los que el movimiento sindical “gravitó insuficientemente” y le adelantó al dirigente su opinión personal. “¿Cuántos paros de 12 horas ha generado el PIT-CNT en estos últimos 12 años? Hubo un montón de cosas y desde el PIT-CNT no hemos hecho mucho. Por otro lado, cuando acá se hablaba de Brasil, Paraguay y Argentina como gobiernos que están jodidos, creo que no hay que dejar de decir que en Uruguay la avanzada de las privatizaciones y la extranjerización de la tierra se hizo en los sucesivos gobiernos del Frente Amplio. También hay que decirlo eso, más allá de que nos duela y no nos guste”, le planteó.

La respuesta de Andrade fue contundente: “Me parece que está precioso el planteo,

pero yo no lo comparto en nada”. Aseguró que la conflictividad durante los gobiernos del Frente Amplio triplicó la anterior y enumeró ejemplos como el paro en 2005

por la ley de libertades sindicales y el conflicto en 2014 —“pleno año electoral”— para que se

aprobara la ley de responsabilidad penal a los empresarios por delitos de peligro que algunos senadores oficialistas no querían votar.

“Cuando ganó (Jorge)

Battle el primer paro se lo pudimos hacer en julio y con una votación dividida. Con un movimiento sindical raquítico que reconocía que no tenía condiciones para dar la lucha. No es cierto que luchábamos más contra otros gobiernos, y en parte era porque no podíamos”, afirmó.

Aunque reconoció que la conflictividad sigue siendo “insuficiente” y que debería ser “mayor”, opinó que la clave para incrementar la lucha es “organizar a los trabajadores que no están organizados” para que puedan “pelear más y mejor”. Según Andrade, en determinados sectores de actividad el movimiento sindical “todavía tiene un agujero negro”.

“No se revierte por teléfono eso. Tenés que ir una vez, dos veces, cinco, (hasta) que te echen”, dijo. Como ejemplo, relató las dificultades con las que se encontraron para intentar organizar a las trabajadoras domésticas, a los forestales, a los trabajadores de frigoríficos y a los del citrus, que le valieron las declaraciones de persona no grata.

Sobre la apuesta del país al sector forestal y las plantas de celulosa, Andrade dijo que sobre las dos industrias ya instaladas no está en la agenda pelear para que les saquen la calidad de “zonas francas” que tienen. Sin embargo, organizar a los 20.000 trabajadores forestales “super explotados” es una herramienta para “arrancarles un cacho de plusvalía”.

Volviendo a la pregunta que le habían formulado concluyó: “Está bien que discutamos el papel del movimiento sindical y sus luchas, pero en función de cuánto nos comprometemos para reorganizar esa parte del movimiento. (...)

Nos falta todo. No hay conflictos en las avícolas pero hay trabajadores ahí que los muerden las ratas mientras laburan. ¿Y sabés por qué no

hay conflicto? Porque no hemos armado sindicato todavía, porque nos decapitan apenas algún compañero intenta arriarse”.

Terrorismo y comercio en visita de Vázquez a Egipto

El terrorismo sobre los coptos en Egipto, las guerras en Medio Oriente, la agenda del Consejo de Seguridad de la ONU, un tratado con el Mercosur y el comercio bilateral con Uruguay formarán parte de los temas que Tabaré Vázquez dialogará con su par egipcio Al Sisi durante su próxima visita a El Cairo.

Para aprovechar el tiempo libre entre dos conferencias que dará en Europa, Vázquez viajará a Egipto el 1º de junio acompañado por el ministro de Relaciones Exteriores, Rodolfo Nin Novoa, y una delegación empresarial, informaron a Búsqueda fuentes oficiales. Su llegada a El Cairo ya había sido planteada por Al Sisi en el 2015, cuando ambos mandatarios coincidieron en el 70º aniversario de la Asamblea General de las Naciones Unidas.

En el encuentro Vázquez repudiará los actos terroristas que viene sufriendo la minoría cristiana (copta) de ese país y se actualizará sobre los principales conflictos bélicos que sacuden la región, como la guerra civil en Siria y el conflicto israelí-palestino.

Ambos países buscarán en la visita coordinar posiciones respecto a esos asuntos de cara al Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, donde Uruguay y Egipto ocupan un sillón no permanente.

Por otro lado, una de las mayores preocupaciones de Vázquez será incentivar el comercio bilateral entre los dos países, que se redujo en los últimos años. Una de las áreas de cooperación más concretas está relacionada al sector logístico uruguayo. También se discutirá el tratado de libre comercio con el Mercosur.

La gira de Vázquez comenzará el 30 de mayo en Viena, Austria, donde participará de la Conferencia Internacional del Programa de Cooperación Técnica del Organismo Internacional de Energía Atómica. Luego irá a El Cairo para retornar a Europa el 5 de junio, donde abrirá en Ginebra, Suiza, la 106º sesión de la Organización Internacional del Trabajo.

Columna

¡Ay!, los organismos

por Danilo Arbilla

Caramba, Nicolás Maduro resolvió salirse de la Organización de Estados Americanos (OEA). Era una amenaza o promesa incumplida desde hace rato. Además insultó al secretario general, Luis Almagro, lo que también se da desde tiempo atrás.

¿Qué efectos puede tener esto? Dejemos de lado reacciones como las del papa Francisco, que tras los últimos 30 muertos se ha referido a Venezuela para decir que la oposición está dividida, o del ex presidente español Rodríguez Zapatero, a quien la oposición y la opinión independiente acusa de estar al servicio de Maduro.

El primer elemento a señalar es que es un trámite —el de retirarse— que puede durar hasta 24 meses. Ello lleva a pensar que no habrá que hablar de nada definitivo: ¿durará tanto Maduro?

Difícil, aun con la ayuda pontificia y de los mediadores. Quizás ya no con la nueva maniobra que puso en marcha de convocar a una Asamblea Constituyente, para lo cual ya se vislumbran los mecanismos básicos de elección que le aseguran al gobierno la mayoría del cuerpo. Notoriamente Maduro va por la vía boliviana: Evo Morales hizo modificar la Constitución para poder seguir en el poder.

Que Maduro se vaya de la OEA en los hechos implica una positiva inyección para la imagen de la organización. Esta vez la OEA está del lado de los buenos, de los dignos. Esto resalta aún más si se recuerdan los indignos roles que cumplió cuando el caso Honduras e incluso el paraguayo. Eran las épocas de José Miguel Insulza, de tan triste memoria para la secretaría y para la organización.

Por fin la OEA comenzó a ganar puntos. No tanto como el Mercosur, que tiene suspendida a Venezuela, pero por buen sendero. Lo mismo pasa con una serie de países que ya no están dispuestos a seguir siendo sostén, ni por omisión, del régimen bolivariano.

Hay que destacar estos avances, pero ello no quiere decir que se ignoren otras situaciones inexplicables,

particularmente con países como Argentina, Brasil y Paraguay, que han sido firmes en el Mercosur, y otros como Perú, Chile, Costa Rica y México, que han marcado su posición en la OEA. Se trata de la presencia y el respaldo de estos países a otras organizaciones —claramente sellos— como la Celac y la Unasur. La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, fue un invento de Hugo Chávez, al servicio propio y de Cuba. La Unión de Naciones Suramericanas en tanto fue, en términos generales, un invento de Lula mediante el cual Brasil podía intervenir en los asuntos de sus vecinos sin necesidad de dar la cara.

Salvo para esos fines específicos y algún otro de ese tipo, ¿para qué sirven estas organizaciones? Solo para los burócratas internacionales, ¿en qué más beneficia a países democráticos integrar esas organizaciones? Seguir haciendo de pantalla, dando credibilidad a cuerpos creados con objetivos tan poco plausibles.

Dirá el lector: ¿y qué hacemos con la Naciones Unidas y todas sus metástasis?

Y la interrogante cabe, en particular si pensamos en el Consejo de Derechos Humanos (con sede en Ginebra y entre los lagos, como se sabe).

Arabia Saudita, Cuba y China —qué tres, democráticamente hablando— son miembros continuos de ese Consejo por lo menos desde hace una década.

Y no es un tema de ahora. Recorremos la dictadura militar argentina, la que prácticamente nunca fue censurada ni cuestionada por este cuerpo del máximo órgano mundial. El general Rafael Videla contaba con el voto y el respaldo de la Unión Soviética y de la Cuba de Fidel Castro. (Cómo la gente se olvida de esas cosas, o decididamente trata de ocultarlas).

Dado el ejemplo, lo de la Celac y la Unasur puede resultar peccata minuta, sin embargo no está mal encaminar las cosas, cuanto antes y donde sea y se pueda.

© Danilo Arbilla. Derechos reservados. (Especial para Búsqueda)

Dirigentes del PIT-CNT hicieron un balance "crítico" del 1º de mayo

El Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT hizo una evaluación "autocrítica" del acto principal por el Día de los Trabajadores. En la reunión del martes 2, aunque con visiones distintas, los dirigentes coincidieron en que hubo problemas en la parte oratoria, según informaron a **Búsqueda** fuentes sindicales.

La baja concurrencia en comparación con otros años era algo previsible por el fin de semana largo. Sin embargo, la participación no fue el único punto débil señalado en el análisis de los dirigentes.

Los integrantes del Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT coincidieron en que la parte oratoria "se extendió más de la cuenta", "fue desordenada" y "faltó coordinación". Los temas abordados en los discursos generaron diferencias entre los distintas corrientes sindicales.

En particular, según indicaron las fuentes, los dirigentes de la lista 41 —grupo que encabeza la Confederación de Organizaciones de Funcionarios del Estado (COFE)— cuestionaron que no se criticara al "ajuste fiscal" y que no se mencionara la "situación crítica" de la "negociación colectiva" en el sector público.

El acto en la Plaza Mártires de Chicago tuvo como oradores a la secretaria general de la Federación Uruguaya de Magis-

terio (FUM), Elbia Pereira, la secretaria general del Sindicato Único Gastro-nómico y Hotelero del Uruguay, Fernanda Aguirre, y el presidente del Sindicato Único de Telecomunicaciones, Gabriel Molina.

En su discurso, Pereira abordó temas de género como la mayor participación de mujeres dentro del PIT-CNT y la aprobación de la ley de "femicidio" por unanimidad en el Senado. Luego se refirió a la necesidad de mejorar los sueldos de 370.000 trabajadores que aún tienen salarios de \$15.000 o menos. También criticó los bajos salarios en la educación y reivindicó el reclamo del 6% del PBI para la enseñanza que "no es un berrinche". En ese sentido, anunció el inicio de una campaña en defensa de la escuela pública. Tanto ella como Fernando Pereira, presidente del PIT-CNT y dirigente de la FUM, llevaban camisetas blancas con esa leyenda, a diferencia del resto de los dirigentes que vestían una violeta para la aprobación de una ley de empleo para personas con discapacidad.

Aguirre comenzó con un análisis de la situación política internacional y regional, y acusó a "yanquilandia" de estar detrás de las dictaduras en Latinoamérica. Su discurso continuó con el pedido de que se agilicen los procesos judiciales sobre crímenes

de lesa humanidad cometidos durante la dictadura.

La concreción de la reforma de la Caja Militar y la aprobación de las leyes de creación de fondo de insolvencia patronal y de empleo para personas con discapacidad fueron otros de los reclamos de su intervención.

El discurso de Molina también empezó con un análisis internacional con imprecisiones como la crítica a "la madre de todas las bombas" que Estados Unidos "tiró en Siria" que en realidad fue lanzada en Afganistán. En ese análisis, el dirigente también criticó el rol de la Organización de Estados Americanos que "no dice nada" de la represión en Brasil, Honduras, Guatemala, México y Argentina y, en cambio, sí ataca a Venezuela.

Molina hizo una defensa de la ley de negociación colectiva enumerando los logros que permitió a los trabajadores y al país.

"Están denunciando al pueblo uruguayo", advirtió a los empresarios que promueven una queja en la Organización Internacional del Trabajo.

Respecto a la salud, reclamó una profundización de la reforma, criticó que los dueños de las mutualistas "se enriquezcan el bolsillo" y los "precios restrictivos" de las órdenes. También pidió al gobierno una "mayor imposición al capital" porque consideró

que "es muy baja en comparación con la carga al trabajo".

● **"A la uruguaya".** En la tarde del martes 2, representantes de las cámaras empresariales, del PIT-CNT y del gobierno se reunieron en el Ministerio de Trabajo. En el encuentro llegaron a un acuerdo que permitirá que Uruguay no integre la llamada "lista negra" de la OIT, cuando el presidente Tabaré Vázquez inaugure el próximo 5 de junio la 106^a Conferencia Internacional del Trabajo en Ginebra.

Los empresarios, que tienen una queja presentada en la OIT y reclaman modificaciones a la ley de negociación colectiva, decidieron no denunciar finalmente a Uruguay ante

ese organismo internacional por un compromiso asumido por el ministro de Trabajo. Ernesto Murro se comprometió en la reunión a pedir asistencia técnica de OIT como aporte a las negociaciones.

"Es un paso muy importante que se logra 'a la uruguaya'", valoró el ministro Ernesto Murro, en un audio que se puede escuchar en la página de Presidencia de la República.

Aunque el jerarca destacó la capacidad de negociación y diálogo, el acuerdo no implica una solución al diferendo, sino una postergación. En las declaraciones posteriores a la reunión volvieron a quedar en claro las posiciones discordantes de empresarios y trabajadores, y también las ex-

pectativas opuestas respecto al aporte de la OIT.

"Somos conscientes de que todavía estamos con distancias, pero entendemos que si viene un técnico de la OIT, ahora sí Uruguay debería aceptar las recomendaciones", dijo al salir el presidente de la Cámara de Industrias, Washington Corallo.

En cambio, el presidente del PIT-CNT aclaró que, aunque puede dar una ayuda técnica, el acuerdo no implica que la OIT "vaya a resolver sobre la negociación en Uruguay".

"Tiene que quedar claro que nosotros no vamos a acordar sobre la base de la pérdida de derechos ni de lo que nosotros consideramos que pertenece al derecho de huelga", subrayó.

Plan de Vivienda Sindical denuncia ataques del gobierno

La Federación de Cooperativas de Vivienda Sindicales-Programa de Vivienda Sindical (Fecovis-PVS) reclamó al presidente Tabaré Vázquez por "el no cumplimiento de los planes de vivienda" contenidos en el programa de gobierno del Frente Amplio.

En una carta que el organismo vinculado al PIT-CNT envió el lunes 1º a Vázquez, se afirma que han sufrido "permanentes ataques" y "vallas burocráticas que han llevado a atrasos en las obras" e incluso la eventual suspensión del instituto técnico IAT-CET-PVS que, según la carta firmada por los directivos Juan del Valle

y Jorge Díaz, ha aportado 6.500 "soluciones habitacionales", 50 de ellas ya inauguradas en Paysandú.

"Realmente no sabemos a qué se debe y cuál es el interés en esa actitud" del Ministerio de Vivienda, afirma la carta en la que, además, solicita al presidente una audiencia "en la brevedad".

El PVS y su instituto técnico, promovidos por el dirigente del PIT-CNT del sindicato metalúrgico, Marcelo Abdala, han recibido cuestionamientos y denuncias penales por presuntos delitos contra empresarios interesados en la construcción de viviendas.

BUSQUEDA

"Lo que digo no lo digo como hombre sabedor, sino buscando junto con vosotros". Platón

Haciendo boca

por Darwin Desbocatti

La Ballena Azul. Atención: las siguientes líneas pueden herir la susceptibilidad de viejas asustadizas con nietos adolescentes, adultos sensibleros, estrellas de rock juvenil, madres en período de puerperio, vendedores de celulares y refrescos e integrantes de la familia Quiroga.

Entiendo la preocupación por nuestros niños, adolescentes y jóvenes. La parte que no termino de entender es qué tiene que ver la bobada de la Ballena Azul en dicha inquietud. Más allá de que es un placer inherente a nuestra condición de adultos autocomplacientes andar con gesto de consternación o semblante de circunstancia ante una situación en la que otro está en peligro por no ser tan lúcido y conocedor de las vueltas de la vida como nosotros, y ese placer no se le debe negar a nadie, me parece que en este caso puntual exageramos la cuenta.

Para empezar: estamos viendo solo el techito de la ballena azul (lo que vendría siendo la punta del iceberg si el juego fuera el *Iceberg Azul*), distrajéndonos con el chorro de agua azul que sale de ese orificio azul tan divertido que tienen las ballenas y que funciona como un géiser, espero que no sea su orificio anal azul, no me gustaría que estuvieran tan mal diseñadas, sería una decepción. Lo que quiero decir es que la Ballena Azul es apenas una narración colectiva "atrante" de un peligro que adquirió fama mundial en las últimas horas; es una amenaza momentáneamente célebre, pero está lejos de ser la más peligrosa. Lo peligroso es el adolescente. Parece que nos hubiéramos enterado la semana pasada de la condición imitativa del adolescente, sin capacidad de abstracción ni discernimiento, y el poder de concentración de un pez carpa. Son incapaces de reconocer el peligro, fundamentalmente porque tienen la cabeza zambullida en un balde de hormonas, mayonesa, luces led de colores, hielo, humo, alcohol, mierda, semen, vascolet, aserrín y crema doble. No es culpa de ellos, pero son idiotas, y como cualquier idiota son peligrosos, para ellos mismos y para los demás. Los padres sensatos lo saben, y tratan de pensar lo que pensamos todos: ya se le va a pasar, por suerte es temporal, solo me queda rezar para que se haga el menor daño posible y dedicarme a ver fotos de él de cuando era cachorro.

Lo cierto es que el afán autodestructivo del adolescente excede cualquier juego rudimentario de internet con nombre pretencioso basado en la manipulación; eso es apenas un síntoma de lo manipulables que pueden llegar a ser.

El adolescente cree con fruición y adopta inmediatamente toda conducta que lo uniformice con sus pares, quiere ser igualito a todos los demás adolescentes. Esa homogeneidad, por alguna razón misteriosa, lo hace sentir único (no tiene sentido, pero no hay que buscar lógica en el comportamiento adolescente), es loco por pertenecer, y experimenta cualquier instancia casual con una intensidad que le parecería sobreactuada al mismísimo Federico Luppi. El resultado es una antorcha humana. Hay pocos bichos más idiotas en este mundo,

pero probablemente ninguno tenga el talento del adolescente para encontrar el camino más perjudicial y coquetear con la muerte. La oveja es uno de los bichos más estúpidos imaginables, pero es casi imposible que se quite la vida. En el adolescente, pestañeás y ya se está haciendo daño. Es peligroso darle un arma, una moto, una computadora, un compás, una entrada al Campeón del Siglo o una botella de aguarrás. Incluso un desodorante en spray con el que en algún momento creyó que levantaría minas, y como después no levanta ninguna (como buen adolescente promedio), se frustra y se transforma en ni-ni, o se abandona a las drogas, o se anota en el Estado Islámico, o se compra un revólver y mata a todos los compañeros de liceo.

Por si fuera poco, no hay nada que se le pueda decir al adolescente sobre un peligro específico que lo haga rever su posición. Cuando un padre sienta a su hijo adolescente y le dice: "No vayas a jugar a esto de la ballena azul que es espantoso, acordate que mamá te ama", se está hablando a sí mismo, lo hace para quedarse tranquilo con su conciencia, y si le funciona como ansiolítico me parece bien, lo que me resulta infantil es esperar resultados. El adolescente es impermeable a los adultos, no le interesan. El adolescente ve al adulto como un tatu mulita miraría a un oso polar: con mezcla de extrañeza y desinterés. El único ser vivo capaz de comunicarse con un adolescente es otro adolescente, ellos solo reconocen la existencia de sus pares, el resto de la humanidad les provoca desprecio. Así que o contrata un adolescente que le hable a su hijo, o confía en que le supo dar las herramientas básicas para no caer en una trampa tan burda. Porque esa es la otra: al final, si se mata por hacer las 50 pruebas de la Ballena Azul, mucho no nos estamos perdiendo como sociedad. Mejor: que los padres no gasten más plata en ese hijo que no sirve —con lo caros que salen—, que la pongan en el hermano chico. Ese es mi consejo si uno de sus hijos muere por la ballena azul: aprovechen, inviertan su tiempo, dinero y energías en el otro, ya está, qué va a hacer, lo lindo de criar más de un hijo es que tiene revancha, el campeonato no terminó, de ahora en más todos los partidos como si fueran finales. Por no mencionar que, digamos la verdad, mucho no le importaba el guri, estuvo 50 días levantándose a las 4:20 de la mañana, cortándose los labios, y dibujándose una ballena azul en el brazo con la cuchilla del abuelo, y nadie se dio cuenta de nada.

Además, en Uruguay no hay peligro con la Ballena Azul, fundamentalmente porque es imposible que cualquier uruguayo, tenga la edad que tenga, consiga cumplir 50 objetivos en 50 días, es peligroso para gente con otro espíritu y fuerza de voluntad. Al día 26 ya viene como 11 pasos atrás el joven uruguayo, y después no agarra más el ritmo, abandona la Ballena Azul como tiende a dejar el liceo. Como siempre, nuestra condena es nuestra salvación: la desidia y la ineficiencia nos protegen de males abruptos y nos condenan a la agonía eterna.

Dándole vueltas

Bastenier

escribe Danilo Arbillia

El nombre de Getaria me trae buenos recuerdos. Por lo menos hasta hace una semana: los empañó la muerte del periodista Miguel Ángel Bastenier.

Getaria es un pueblo costero de Guipúzcoa, a unos 30 kilómetros de San Sebastián. Allí nació Juan Sebastián Elcano (el que dio la vuelta al mundo) y Balenciaga, el gran maestro de la moda. El museo en honor a este es una maravilla. En Getaria se come un estupendo pescado a la parrilla, bañado en hirviente aceite de oliva con ajos refritados.

Getaria es también un restaurante madrileño ubicado en la Calle del Comandante Zorita, 8, donde Bastenier y Pepa Roma, su esposa, nos llevaban a cenar todas las veces que con Alma, mi esposa, visitábamos Madrid.

Conoci a Miguel Ángel a fines de los 80, en Kansas City. Fue en una asamblea de la SIP. Lo vi pasar como una tromba —que eso es lo que era en cualquiera de sus manifestaciones—, con sus pelos pincho, fumando, ofuscado y masculizando: "son unos fascistas", "son unos fascistas".

—¿Y ese quién es? —pregunté.

—Es Miguel Ángel Bastenier de "El País" de Madrid —me dijo un colega.

—¿Y quién se cree que es?

—Es un gran tipo. Se ve que no le gustó alguna resolución.

Al día siguiente igual, o parecido: la misma tromba masculizando: "son bien bolches", "peor que la izquierda de caviar".

—¿Y ahora? —volví a preguntar al mismo colega.

—Se ve que no le gustó alguna otra resolución.

Nos presentaron. Nos hicimos amigos para siempre. Hubo años en que nos juntábamos, en alguna parte, hasta tres o cuatro veces. Charlábamos de todo y de tantas cosas. Si a veces coincidíamos en algún panel o mesa redonda, de seguro discrepábamos. ¿Quién no discrepó más de una vez con Miguel Ángel? Salvo en materia de periodismo —que era un maestro como todos coinciden—, era difícil seguirlo y coincidir con todas sus líneas. De cualquier manera, si no había discusión,

él te mojaba la oreja, o te metía el dedo en el ojo para que se generara.

Muchas de esas tantas veces fuimos a Getaria, e insistió en recordar esas cenas como un personal agregado: porque, ¿qué puedo añadir a tantas y tan merecidas cosas que se han dicho y escrito en estos días sobre Miguel Ángel? No me dejaron adjetivos y calificaciones superlativas para bien decir como era él.

Ingresábamos al "asador vasco", él primero, abriendo camino, con el porte de un Cid Campeador: "¿Cómo estamos?", saludaba.

Ya ubicados pedía un gin-tonic. Doble de gin y un poco de tónica. "Y vosotros pidáis lo que os apetezca, que para eso sois mis invitados".

"Gin Beefeater, para hacer honor a aquellos campesinos pequeños propietarios, alabarderos reales y voluntarios guardias del Palacio de su Graciosa Majestad y de la Torre de Londres", precisaba.

Y aquí una pequeña digresión —aparte de las de Miguel Ángel—, respecto al gin. Estábamos tomando un cóctel en la barra del Harry's New York Bar (el genuino, en el Park Lane Hotel, frente al Central Park, el de Harry Helmsley), que ofrecía una gama de más de 70 diferentes etiquetas de gin.

—Observo que no tiene gin Gordon —dijo Miguel Ángel a la joven que nos atendía.

—No están todas —atino la moza.

—Sí, pero la que verdaderamente falta es la Gordon, una vieja y reconocida marca de un London Dry Gin.

—Perdóneme. ¿Usted quería que fuera con gin Gordon?

—No. Yo solo tomo el gin-tonic con Beefeater, no soporto el Gordon.

Ya sentados para la cena, Miguel Ángel caldeaba el ambiente:

—Señoras, disfruten de este ágape en vuestro homenaje. Mañana o pasado nos reuniremos a almorzar con mister Arbi(sh)a —le gustaba marcar así el sonido de la ye de los uruguayos— para "conversarcosas de hombres".

Tras las protestas de Pepa y las risas de Alma, sentenciaba:

—Pero mis reinas, no nos ven aquí postrados a vuestros pies y solícitos a vuestros deseos. No discutimos, no es una noche para discutir. Pidamos. Yo voy a comer muy poco, a ver Pepa, tú elige para mí lo que te parezca, algo liviano, que no sea carne ni de cuchara. Lo que tú decidas. Quizás pescado, pero no salmón. Tu podrías compartir con mister Arbi(sh)a un chuletón de buey, son muy buenos, lo toman bien red.

Si quieren una entrada, las croquetas de bacalao son de primera. ¿A Almita no le gusta el bacalao? Entonces unas de jamón y otras de bacalao. A ver, a ver, veamos la carta, se podría agregar una ventresca de atún con cebollas —otro gin tonic por favor— y un poco de jamón ibérico, jabugo pata negra que no debe faltar, marca España. Si Almita no quiere comer carne, hay unas exelentes alubias guisadas. Olo que ustedes quieran. Yo no voy a beber vino. Pepa toma vino blanco, pueden compartir una botella con Mister Arbi(sh)a. O si quieren tinto, tinto, lo que ustedes elijan.

Después comíamos y disfrutábamos lo que Miguel Ángel había elegido para todos.

Recuerdo que una de esas cenas coincidió con el partido entre Uruguay y Ghana en el mundial de Sudáfrica. Él se aseguró de que la mesa quedara de frente y cerca de la TV. Sobre el final Luis Suárez con la mano salva un gol. Penal: "hay que tener resignación mister Arbi(sh)a, esto nos libera para dedicarnos a nuestra cena y además los morenos se lo merecen y hay que acostumbrarse a que están consiguiendo su lugar en el mundo", fue el comentario del analista internacional Miguel Ángel Bastenier.

Erraron el penal y luego Uruguay, por penales, ganó y relegó a Ghana.

—Es un continente condenado, concluyó el analista.

La última vez, cuando ya caminábamos en busca de taxis, Pepa comenzó a hablar de temas referidos a la salud (las nuestras). Miguel Ángel la cortó:

—No hablemos de esas cosas, ya habrá tiempo la próxima vez.

No habrá próxima vez. Qué pena infinita.